

27-10-2002 695955

Discusiones

Sergio Muñoz Ríos es secretario de redacción del diario "La Nación" y desde 1983 escribe periódicamente en ese medio. En sus escritos llaman la atención la perfección de la forma y la profundidad conceptual para tratar temas contingentes de Chile y del mundo. Demuestra también una amplia cultura, que se justifica por su condición de profesor y doctor en literatura de la Universidad de Amsterdam, Holanda, además de un posgrado de la Universidad Complutense de Madrid. Es autor de poemarios y ensayos. Su libro "Política a Escala Humana", impreso en LOM y editado por Ediciones Chile América Cesoe, es una selección de sus artículos de los cuales muchas veces hemos reproducido párrafos en la sección La Opinión Ajena de La Discusión, precisamente porque se trata de observaciones muy atimadas y oportunas.

Alguien dijo hace mucho tiempo que un artículo periodístico es interesante hasta el mediódromo. Si sigue siendo interesante al caer la tarde quiere decir que es otra cosa. Y así son los artículos de Sergio Muñoz: otra cosa. Pequeños ensayos elaborados con una base co-

mún que le sirve de subtítulo a esta obra: "vivir en democracia".

A menudo hemos sostenido que la democracia es el único sistema de gobierno que garantiza una existencia plena, siempre que los ciudadanos



Por Tito Castillo
Premio Nacional de Periodismo 2001

nos tengan conciencia de sus derechos y deberes y que lo más parecido a la libertad es la libertad dentro de la ley. Por esto mismo, hay que cuidar este tesoro que fue enajenado por largo tiempo y recuperado con muchas dificultades y ciertas pérdidas que aún faltan por reconquistar. Surgejan algunas preguntas inevitables: ¿Ha terminado la transición? ¿Se puede asegurar que se ha restablecido la normalidad en todos los frentes? ¿Hay satisfacción y desencanto? ¿Cuáles son las carencias? Las respuestas las encontraremos en este libro de pensamientos condensados, con

ideas que resumen análisis generales. Por ejemplo: "Necesitamos humanizar la sociedad y crear las condiciones culturales y morales que permitan desterrar la crueldad de nuestra convivencia. Necesitamos humanizar el sistema penal y eliminar la venganza de las funciones del Estado. (Pág. 15) "Hay buenas razones para que respetemos a los fundadores de nuestra independencia, pero esto no debería ser obstáculo para aproximarnos a ellos en aritud menos incondicional, con el fin de descubrir al ser humano que no dejan ver los ropajes y los títulos... La vida en democracia debe reconocer el espacio para la irreverencia, para el cuestionamiento de los símbolos que se nos presentan como intocables o sagrados." (Págs. 34-35). En cada uno de los más de 90 artículos encontramos certezas estocadas al cuerpo social, político y económico que ha costado tanto organizar en casi dos siglos en Chile. Pero también ha tenido una dura trayectoria en Francia, país donde nació la democracia moderna con su trilogía de Libertad, Igualdad y Fraternidad. Sabido es que la interrumpió Napoleón III, elegido Presidente y autoproclamado Empe-

rador. Su rescate sólo fue posible en la segunda mitad del siglo 19. Si las lecciones del pasado sirven de algo, leamos y releamos lo que Sergio Muñoz dice en las últimas páginas de su libro: "Tenemos que estar atentos a los peligros concretos que enfrenta el régimen democrático para tratar de neutralizarlos: 1. El poder del dinero. 2. El peso del espíritu corporativo. 3. La degradación de las prácticas políticas. 4. La pérdida de calidad del debate político. 5. El partidismo. La democracia está siempre amenazada aunque no haya riesgo de golpe de Estado. Está amenazada dentro de las diversas manifestaciones de demagogia, por la falta de escrupulos para ganar poder, por la banalidad de éste o aquél dirigente. Necesitamos defender las libertades contra viento y marea, pero a la vez protegerlas de quienes actúan como si no hubiera costado conquistarlas". Diversos incidentes y hechos recientes revelan que existe crisis de conductas. Quienes se dicen democráticos y todavía no



han experimentado tentaciones malsanas, deben leer esta obra, recordando la célebre frase de Goethe: "la libertad es como el aire; sólo se siente cuando empezas a perderla".

Política a escala humana [artículo] Tito Castillo

Libros y documentos

AUTORÍA

Castillo, Tito, 1917-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Política a escala humana [artículo] Tito Castillo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)